

GACETA OFICIAL

ORGANO DEL ESTADO

AÑO LXVII

PANAMA, REPUBLICA DE PANAMA, MIERCOLES 10 DE FEBRERO DE 1971

Nº 16.790

- CONTENIDO -

DECRETO DE GABINETE

Decreto de Gabinete N° 384 de 17 de diciembre de 1970, por el cual se aprueba una Recomendación.

Avíces y Edictos.

DECRETO DE GABINETE

APRUEBASE UNA RECOMENDACION

DECRETO DE GABINETE NUMERO 384 (DE 17 DE DICIEMBRE DE 1970)

Por medio del cual se aprueba la Recomendación No. 71 Sobre la Organización del Empleo en el Período de Transición de la Guerra a la Paz, adoptada en la vigésima sexta reunión de la Conferencia General de la Organización Internacional del Trabajo, celebrada en Filadelfia el 20 de abril de 1944.

La Junta Provisional de Gobierno,

DECRETA:

Artículo Único: Apruébase en todas sus partes la Recomendación No. 71 Sobre la Organización del Empleo en el Período de Transición de la Guerra a la Paz, adoptada en la vigésima sexta reunión de la Conferencia General de la Organización Internacional del Trabajo, celebrada en Filadelfia el 20 de abril de 1944, que dice así:

RECOMENDACION No. 71

Sobre la Organización del Empleo en el Período de Transición de la Guerra a la Paz.

La Conferencia General de la Organización Internacional del Trabajo:

Convocada en Filadelfia por el Consejo de Administración de la Oficina Internacional del Trabajo, y congregada en dicha ciudad el 20 de abril de 1944, en su vigésima reunión:

Después de haber decidido adoptar diversas proposiciones relativas a la organización del empleo en el período de transición de la guerra a la paz, cuestión que constituye el tercer punto del orden del día de la reunión, y

Después de haber decidido que dichas proposiciones revistan la forma de una recomendación, adopta, con fecha doce de mayo de mil novecientos cuarenta y cuatro, la siguiente recomendación, que podrá ser citada como la recomendación sobre la Organización del Empleo (Transición de la guerra a la paz), 1944:

Considerando que uno de los objetivos primordiales de la Organización Internacional del Trabajo es el de promover el pleno empleo de los trabajadores a fin de satisfacer las necesidades vitales de las poblaciones y elevar el nivel de vida en el mundo entero;

Considerando que para lograr el pleno empleo es necesario que las medidas económicas, de las

que se derivan las posibilidades de trabajo, sean completadas con una organización adecuada que pueda ayudar a los empleadores a procurarse los trabajadores más apropiados, ayudar a los trabajadores a encontrar los empleos que mejor se adapten a sus calificaciones y, en general, garantizar que en todo momento los trabajadores con las capacidades necesarias estarán disponibles y serán distribuidos de manera satisfactoria entre las diversas ramas de la producción entre las diversas regiones;

Considerando que el carácter y la magnitud de los ajustes que habrán de efectuarse durante el período de transición de la guerra a la paz harán necesaria la adopción de medidas especiales, consistentes en ayudar a los interesados a que encuentren sin demora los empleos más adecuados, principalmente a fin de facilitar la reintegración al trabajo de los miembros de las fuerzas armadas que hayan sido desmovilizados, de los trabajadores de las industrias de guerra que hayan sido despedidos y de todas las personas cuyo trabajo habitual haya sido interrumpido a consecuencia de la guerra, de la acción del enemigo, o de la resistencia al enemigo o a las autoridades dominadas por el enemigo;

La conferencia recomienda a los Miembros de la Organización que apliquen los principios generales siguientes, y tengan en cuenta, de acuerdo con las condiciones nacionales, los métodos de aplicación sugeridos, y que comuniquen a la Oficina Internacional del Trabajo, conforme lo solicite el Consejo de Administración, información sobre las medidas dictadas para ponerlos en práctica.

PRINCIPIOS GENERALES

I. Cada gobierno debería reunir toda la información necesaria sobre los trabajadores que buscan empleo o probablemente han de buscarlo, y sobre las posibles oportunidades de empleo, a fin de garantizar la más rápida reintegración y distribución en empleos apropiados de todas las personas que deseen trabajar.

II. La desmovilización de las fuerzas armadas y de los servicios asimilados y la repatriación de los prisioneros de guerra y de las personas que hayan sido deportadas o expatriadas deberían preparar de suerte que cada individuo sea tratado con la mayor equidad y pueda tener el máximo de oportunidades para reintegrarse de una manera satisfactoria en la vida civil.

III. Los programas nacionales de desmovilización y de reconversión industrial se deberían preparar en colaboración con las organizaciones de empleadores y trabajadores, y deberían adoptarse otras disposiciones apropiadas a fin de facilitar, en la forma más rápida posible, el pleno empleo para la producción de los bienes y la distribución de los servicios que sean necesarios.

IV. Para la organización del pleno empleo durante el período de transición y el período que

GACETA OFICIAL
ORGANO DEL ESTADO
ADMINISTRACION
ERNESTO SOLANILLA O.

Escargado de la Dirección — Teléfono 22-2612

OFICINA:

Avenida de Sur—No. 19-A 50
 (Edificio de Barraza)
 Teléfono: 22-3271

TALLERES:

Avenida de Sur—No. 19-A 53
 (Edificio de Barraza)
 Apartado N° 2445

AVISOS, EDICTOS Y OTRAS PUBLICACIONES

Dirección Gral. de Imprentas—Avenida Elvir Alfonso N° 4-11
 PARA SUSCRIPCIONES VER AL ADMINISTRADOR

SUSCRIPCIONES:

Mínimas 3 meses: En la República: B/. 4.00.—Exterior: B/. 8.00
 Un año: En la República: B/. 12.00.—Exterior: B/. 12.00

TODO PAGO ADELANTE

Número menor: B/. 0.00.—Sofíferos en la oficina de ventas de
 Imprentas Oficiales, Avenida Elvir Alfonso N° 4-11

le subalga, las autoridades competentes y las organizaciones de empleadores y de trabajadores deberían estimular a los empleadores que buscan trabajadores y a los trabajadores que buscan empleo para que utilicen, en la forma más rápida posible, las facilidades del servicio del empleo.

V. Cada gobierno debería, con la mayor amplitud posible, establecer servicios públicos de orientación profesional para las personas que buscan trabajo, a fin de ayudarlas a encontrar el empleo que más pueda convenirles.

VI. Con objeto de hacer frente a las necesidades de los trabajadores que tengan que ser reintegrados al trabajo o provistos de un nuevo empleo, se deberían desarrollar lo más posible los programas de formación y de reeducación profesionales.

VII. A fin de evitar la necesidad de desplazamientos excesivos de trabajadores de una región a otra y prevenir el riesgo de un desempleo localizado en determinadas regiones, cada gobierno, en colaboración con las organizaciones de empleadores y de trabajadores, debería elaborar una política positiva con respecto a la ubicación de la industria y la diversificación de la actividad económica. Los gobiernos deberían también dictar disposiciones para facilitar y estimular la movilidad necesaria, profesional y geográfica, de la mano de obra.

VIII. Se deberían realizar esfuerzos, durante el período de transición, a fin de proporcionar a los menores y a los trabajadores jóvenes que no hayan podido comenzar su formación profesional las más amplias facilidades para poder adquirir la pericia necesaria y a fin de mejorar la instrucción de los menores y proteger su salud.

IX. La reclasificación de los trabajadores en la economía de cada país se debería efectuar de acuerdo con el principio de igualdad absoluta de oportunidades para hombres y mujeres respecto a la admisión al empleo, teniéndose en cuenta únicamente los méritos, experiencia y habilidad individuales. Se deberían tomar medidas para estimular el establecimiento de tasas de salarios según la naturaleza del trabajo, sin distinción del sexo del trabajador.

X. Los trabajadores inválidos, cualquiera que sea el origen de su invalidez, deberían disponer de amplias facilidades de orientación profesional especializada, de formación y reeducación profesional y de colocación en un empleo útil.

XI. Se deberían dictar medidas para estabilizar el empleo en las industrias y profesiones donde el trabajo sea irregular, a fin de obtener la plena utilización de la mano de obra.

METODOS DE APLICACION

I. REUNION PREVIA DE INFORMACION

1. Cada Gobierno debería dictar disposiciones para garantizar la reunión coordinada y la utilización de información actual, tan completa como sea posible, sobre:

a) el número, la instrucción, la profesión, las calificaciones anteriores y actuales y las aspiraciones profesionales de los miembros de las fuerzas armadas y de los servicios asimilados, y, siempre que ello fuere posible, de todas las personas cuyo empleo habitual haya sido interrumpido como resultado de la acción del enemigo o a las autoridades dominadas por el enemigo o de la resistencia opuesta al enemigo o a autoridades dominadas por el enemigo.

b) el número, la distribución geográfica y profesional, la distribución por sexos, las calificaciones y las aspiraciones profesionales de los trabajadores que tengan que cambiar de empleo durante el período de transición de la guerra a la paz; y

c) el número y la distribución de trabajadores de edad avanzada, mujeres y menores que probablemente habrían de retirarse de todo empleo retribuido cuando desaparezcan las circunstancias excepcionales creadas por la guerra y el número de menores que probablemente buscarán un empleo al terminar sus estudios.

2. 1) Convendría reunir y analizar, antes de que termine la guerra, una amplia información sobre las necesidades probables de mano de obra, en la que se haga resaltar el volumen y el ritmo probables de la demanda de trabajadores en cada una de las industrias más importantes, tanto globalmente como en sus principales especializaciones.

2) Cuando una autoridad administrativa posea dicha información debería comunicártela a los organismos especialmente encargados de reunir o utilizar la información previa de la oferta y la demanda de mano de obra.

3) La información sobre la demanda de mano de obra debería comprender especialmente:

a) la reducción probable de la mano de obra como resultado del cierre de fábricas de armamentos;

b) el índice probable de reducción de las fuerzas armadas y de los servicios asimilados después de terminar las hostilidades;

c) las fluctuaciones y los cambios probables, en cada región, de la composición del personal de las industrias o empresas que continuarán trabajando, sin interrupción o después de un período de conversión, para satisfacer las necesidades de la paz;

d) la demanda probable de mano de obra en las industrias que tendrán que ampliarse para satisfacer las necesidades de la paz, especialmente en aquellas cuya producción sea más urgente para elevar el nivel de vida de los trabajadores, y la demanda probable de mano de obra para las obras públicas, incluidas las obras

de carácter normal y las que se reserven para aumentar las posibilidades de trabajo en los períodos en que decline la actividad económica; y

④ la demanda probable de trabajadores en las principales industrias y profesiones en la hipótesis de que hubiere pleno empleo.

3. Las autoridades competentes deberían estudiar la oferta y la demanda probables de mano de obra en las diversas regiones, a fin de determinar las repercusiones de la guerra y las consecuencias probables del cese de hostilidades en la situación del empleo de cada una de esas regiones.

4. Los miembros deberían colaborar en la reunión de la información mencionada en los apartados a), b) y c) del párrafo 1, referente a las personas desplazadas de su propio país a consecuencia de la agresión del Eje. Cada gobierno debería proporcionar esta información, aun cuando solamente fuera de carácter general, respecto a los nacionales de otros Miembros que vivan en su territorio, en los territorios de los países del Eje o en territorios ocupados por el Eje, y esperen ser repatriados.

II. DESMOVILIZACION DE LAS FUERZAS ARMADAS

5. Se debería organizar y mantener un contacto estrecho entre el servicio del empleo y las autoridades encargadas de la desmovilización de las fuerzas armadas y los servicios asimilados, y de la repatriación de los prisioneros de guerra y de las personas que hayan sido deportadas, a fin de asegurar el más rápido reempleo de los hombres y mujeres interesados.

6. 1) Se debería regular el ritmo y el orden de la desmovilización, de acuerdo con principios claramente definidos, a los que debería darse la más amplia publicidad para que comprendan fácilmente.

2) Durante el proceso de desmovilización, que por lo general debería efectuarse tan pronto lo permitan las necesidades militares y las facilidades de transporte, se deberían tener en cuenta:

a) la conveniencia de regular el ritmo de la desmovilización y distribuir su contingente de suerte que se evite toda concentración incompatible con la capacidad de absorción de las localidades o con las posibilidades de empleo o de formación profesional que puedan ofrecer; y

b) la conveniencia de asegurar, cuando ello fuere necesario, el rápido licenciamiento de aquellos trabajadores cuyas calificaciones los hagan indispensables en los trabajos urgentes de reconstrucción.

7. 1) Se deberían adoptar y aplicar medidas, siempre que le permitan las nuevas condiciones de la postguerra, a fin de reintegrar en su empleo anterior a las personas cuyo empleo habitual haya sido interrumpido por el servicio militar, por la acción del enemigo o por la resistencia al enemigo o a las autoridades dominadas por el enemigo.

2) A dichas personas, de acuerdo con sus calificaciones, se les debería garantizar, por medio de contratos colectivos y de la acción gubernamental, las más amplias posibilidades de empleo y de promoción.

3) A los trabajadores que pierdan su empleo a consecuencia de estas medidas se le debería procurar inmediatamente otro empleo.

8. Además de las medidas sobre el reempleo de trabajadores, convendría examinar inmediatamente, en todos los casos en que una medida de esta naturaleza ofrezca a los interesados posibilidades de ganarse la vida, la concesión de una ayuda adecuada, financiera o de otra índole, que permita a los desmovilizados calificados establecerse o re establecerse en el campo, ingresar o reincorporarse en las profesiones liberales o emprender cualquier otro trabajo independiente.

III. DESMOVILIZACION Y CONVERSION DE LA INDUSTRIA

9. 1) Cada gobierno debería formular, en colaboración con las organizaciones de empleadores y de trabajadores, un programa de desmovilización y reconversión industriales, para facilitar, en la forma más rápida y ordenada posible, la conversión de la economía de guerra en una economía que satisfaga las necesidades de la producción de paz, durante el período de reconstrucción, habida cuenta de las necesidades urgentes de los países devastados por la guerra, a fin de lograr el pleno empleo dentro del plazo más breve posible. Toda la información relativa al programa de desmovilización y de reconversión debería ponerse a disposición de las autoridades encargadas de reunir información previa sobre la oferta y la demanda de mano de obra.

2) Convendría solicitar la colaboración de las organizaciones de empleadores y de trabajadores, con objeto de preparar planes generales de reconversión y desmovilización para ciertas industrias y regiones, que puedan facilitar la transición de producción de guerra a la producción de paz en una forma que reduzca al mínimo el desempleo durante el período de transición.

10. 1) Cada gobierno debería determinar, siempre que ello fuera posible antes de que terminen las hostilidades, su política sobre la utilización en tiempo de paz, de los medios de producción pertenecientes al Estado y sobre la utilización del excedente de existencias.

2) Cada gobierno debería prestar especial atención para que las fábricas y materiales necesitados urgentemente para la producción y formación profesional en tiempo de paz puedan ser utilizados rápidamente a estos efectos.

3) De una manera general, convendría que no se destruyeran ni inutilizaran fábricas, equipos y materiales mientras existan necesidades de consumo por satisfacer o cuando puedan servir para la producción de artículos que, a precios razonables, tendrían demanda en el caso de un consumo que corresponda al pleno empleo.

11) Cada Gobierno, al formular su política y el procedimiento a seguir para la terminación o el reajuste de los contratos de guerra, debería prestar especial atención a las posibilidades que tengan los trabajadores de conservar su empleo u obtener rápidamente otro, o a las oportunidades favorables para encontrar trabajo en otras regiones. Los gobiernos deberían también dictar medidas para la rápida solución de las reclamaciones referentes a los contratos terminados, de

suerte que el empleo no se vea obstaculizado inútilmente por las dificultades financieras que pudieran tener los contratistas. Los contratistas que en los países actualmente ocupados hayan efectuado voluntariamente trabajos en favor del enemigo no deberían disfrutar de dichas medidas.

12. 1) Se deberían adoptar disposiciones para garantizar que las autoridades administrativas informen con la mayor anticipación posible al servicio del empleo y a los contratistas de cualquier circunstancia que pueda causar despidos a una suspensión del trabajo.

2) Los servicios de aprovisionamiento deberían notificar a los contratistas, tanto a los nacionales como a los extranjeros, y al servicio del empleo, con la mayor anticipación posible, las reducciones en los pedidos de guerra. En todo caso esta notificación debería hacerse con dos semanas de anticipación.

3) Los empleadores deberían notificar al servicio del empleo, por lo menos con dos semanas de anticipación, todos los despidos previstos que afecten a más de un número determinado de trabajadores, a fin de que dicho servicio pueda encontrar otras posibilidades de empleo para los trabajadores interesados.

4) Los empleadores deberían notificar al servicio del empleo, por lo menos con dos semanas de anticipación, todas las suspensiones de trabajo previstas que afecten a más de un número determinado de trabajadores, y deberían comunicarle al mismo tiempo cualquier información sobre la duración probable de estas suspensiones, a fin de que pueda encontrar posibilidades de empleo temporal, público o privado, o posibilidades de formación profesional para los trabajadores suspendidos. Los empleadores deberían siempre que ello fuere posible, notificar a estos trabajadores la duración probable de la suspensión.

IV. OFERTA Y DEMANDA DE EMPLEO

13. 1) Los empleos vacantes en las obras públicas y en las empresas que trabajen en una proporción de por lo menos 75 por ciento en la ejecución de los pedidos de autoridades públicas deberían llenarse por intermedio del servicio del empleo.

2) A fin de facilitar el reajuste del mercado del empleo, convendría examinar la posibilidad de obligar a los empleadores a que contraten a sus trabajadores, por intermedio del servicio del empleo, en industrias o regiones determinadas.

14. Las personas que soliciten un empleo en trabajos patrocinados por el Estado, así como las personas que soliciten su admisión en instituciones de formación profesional subvencionadas con fondos públicos, asistencia para su traslado o una prestación o asignación de desempleo, deberían estar obligadas a inscribirse en el servicio del empleo.

15. Se deberían realizar esfuerzos especiales para ayudar a los desmovilizados y a los trabajadores de guerra a encontrar los empleos que mejor se adapten a sus calificaciones, teniéndose en cuenta, siempre que ello fuere posible, las calificaciones que hayan adquirido durante la guerra.

16. Las autoridades públicas, y más especialmente el servicio del empleo, deberían realizar todos los esfuerzos necesarios, en colaboración con las organizaciones de empleadores y de trabajadores, para alentar a los empleadores y a los trabajadores a que utilicen lo más posible el servicio del empleo.

V. ORIENTACION PROFESIONAL

17. Convendría prestar una atención especial e inmediata al desarrollo de técnicas y métodos adaptados a las necesidades de orientación de los trabajadores adultos.

18. En caso de desempleo prolongado, el uso de los servicios de orientación profesional debería constituir una condición para continuar recibiendo prestaciones o asignaciones de desempleo.

19. Las autoridades competentes, en colaboración con los organismos, privados interesados, deberían establecer y mantener facilidades adecuadas para la formación profesional de técnicos en orientación profesional.

VI. PROGRAMAS DE FORMACION Y REEDUCACION PROFESIONALES

20. Basándose en la información relativa a la oferta y la demanda de mano de obra en el período de postguerra, cada gobierno debería elaborar, en estrecha colaboración con las organizaciones de empleadores y de trabajadores, un programa nacional de formación y reeducación profesionales, orientado hacia las necesidades de postguerra de la economía, habida cuenta de los cambios efectuados en las diferentes especializaciones profesionales de cada industria.

21. Se deberían adoptar todas las medidas pertinentes a fin de facilitar la movilidad profesional que fuere necesaria para adaptar a los trabajadores disponibles a las necesidades presentes y futuras de mano de obra.

22. Los programas de formación y reeducación profesionales deberían extenderse y adaptarse a las necesidades de las personas que hayan sido desmovilizadas, de los trabajadores que hayan sido despedidos de las industrias de guerra y de todas las personas cuyo empleo habitual haya sido interrumpido como resultado de la acción del enemigo, la resistencia opuesta al enemigo o a las autoridades dominadas por el enemigo. Se debería prestar una atención especial a los cursos de formación profesional destinados a preparar para empleos que ofrezcan perspectivas permanentes.

23. Además de los sistemas de aprendizaje, se deberían adoptar métodos sistemáticos para la formación, reeducación y ascensos profesionales de los trabajadores, a fin de satisfacer las necesidades de la mano de obra calificada.

24. Las personas que se sometan a una formación profesional deberían recibir, si ello fuere necesario, una remuneración o una indemnización que sea suficiente para inducirlas a emprender o a continuar su formación y para permitirles mantener un nivel de vida adecuado.

25. Se debería ofrecer a las personas cuya formación profesional o estudios superiores hayan sido interrumpidos o impulsados por un ser-

vicio de guerra, militar o civil, por la acción del enemigo o por su resistencia al enemigo o a las autoridades dominadas por el enemigo, la posibilidad de emprender o la de continuar y completar su formación o sus estudios, o a condición de que prueben su capacidad y su progreso constante. Dichas personas deberían recibir una asignación durante su formación profesional y sus estudios.

26. 1) Se deberían estimular a los profesores e instructores calificados que durante la guerra hayan estado alejados de la enseñanza profesional y técnica para que se reintegren a ella lo antes posible.

2) Se deberían organizar cursos especiales, de acuerdo con las necesidades:

a) para permitir que los instructores que se reintegren a su profesión después de una larga ausencia repasen sus conocimientos.

b) para la enseñanza de métodos y técnicas nuevas.

3) Se deberían formar nuevos profesores e instructores en números suficientes para satisfacer las necesidades de los programas en formación y reeducación profesionales.

4) Los miembros deberían colocar, si ello fuera necesario, a fin de restaurar y desarrollar la formación y reeducación profesionales, especialmente empleando métodos para:

a) preparar en el extranjero, como instructores, a personas que necesiten ampliar sus conocimientos técnicos o adquirir una formación que no pueda adquirirse en su país de origen;

b) Prestar temporalmente, al país a otro, profesores e instructores profesionales experimentados, a fin de hacer frente a la escasez de personal de instrucción y satisfacer las nuevas necesidades de la industria;

c) facilitar la repatriación de los nacionales de un Miembro que, domiciliado en el territorio de otro Miembro, estén calificados para la enseñanza e instrucción en su país; y

d) proporcionar manuales y demás material de instrucción, a fin de ayudar a los instructores y a las personas que reciban formación profesional.

27. Los servicios de formación y reeducación profesionales deberían coordinarse local, regional y nacionalmente. También deberían estar estrechamente asociados, en todos los grados, al funcionamiento de los servicios de orientación profesional, a las actividades de formación profesional de las organizaciones de empleadores y de trabajadores.

VII. MOVILIDAD GEOGRAFICA

28. A fin de facilitar la movilidad necesaria de la mano de obra, el servicio del empleo debería tomar disposiciones para vencer los obstáculos que se opongan al traspaso de trabajadores de una región a otra y para dirigir a los trabajadores hacia las regiones que necesiten mano de obra, de suerte que pueda ponerse a los trabajadores disponibles en contacto con los empleos vacantes y evitar así el desempleo.

29. 1) Cuando un trabajador se traslade de una región a otra a instancias del servicio del empleo, o de acuerdo con él, deberían tomarse las

medidas para pagar al trabajador sus gastos de viajes.

2) Cuando un traslado temporal efectuado por intermedio del servicio del empleo obligue al jefe de familia a separarse de su familia, deberían tomarse las medidas necesarias a fin de concederle una asignación adecuada para sufragar los gastos suplementarios que entraña el mantenimiento de una doble instalación.

VIII. EMPLEO DE TRABAJADORES MENORES

30. 1) Todos los países deberían considerar como uno de los elementos esenciales de su política de empleo durante el periodo de transición el hecho de elevar la edad de la terminación de la enseñanza obligatoria y la de admisión al trabajo.

2) Las autoridades competentes deberían otorgar a los padres asignaciones de manutención durante el periodo adicional de enseñanza obligatoria a que se refiere el apartado anterior.

31. Se deberían organizar sistemas de becas de estudio para permitir que los menores que hayan sobrepasado la edad a que termina la enseñanza obligatoria continúen su instrucción en escuelas de enseñanza secundaria, y que aquellos que hayan terminado su enseñanza secundaria reciban una educación superior o técnica a horario completo, a reserva de que prueben su capacidad y realicen un progreso continuo.

32. 1) Se deberían poner a disposición de todos los menores, durante sus estudios o a la terminación de los mismos, servicios de orientación profesional adaptados a sus necesidades, por intermedio de la escuela o del servicio del empleo.

2) Se debería prever un examen médico gratuito, antes del empleo, para todos los menores. Los resultados de este examen deberían inscribirse en un certificado que servirá de base para los exámenes periódicos del estado de salud del menor durante el periodo que determine la legislación nacional.

3) En los países donde las condiciones resultantes de la guerra y de la ocupación enemiga hayan minado el estado de salud de la juventud se debería prestar especial atención al control médico de los menores cuando ingresen al trabajo y durante el periodo de adaptación al mismo y cuando ello fuere necesario se deberían adoptar medidas para su restablecimiento físico.

4) A fin de facilitar este restablecimiento físico, los Miembros deberían cooperar, cada vez que ello se les solicite, para garantizar la formación profesional del personal médico y de enfermería o el préstamo de médicos, cirujanos, personal de enfermería experimentado y un equipo adecuado.

33. 1) Los menores cuyos contratos de aprendizaje hayan sido interrumpidos por la guerra deberían tener derecho a continuar su aprendizaje cuando terminen su servicio de guerra.

2) Se debería conceder asistencia oficial a las personas que continúen su aprendizaje en las condiciones previstas en el apartado 1), de suerte que se les garanticen ingresos razonables habida

cuenta de su edad y de la remuneración que habrían recibido si el aprendizaje no se hubiese interrumpido.

3) En todos aquellos casos en que el servicio militar, la escasez de materias primas, la acción del enemigo u otra circunstancia de guerra hayan impedido a trabajadores jóvenes continuar o comenzar el aprendizaje, convendría alentar a dichos trabajadores, tan pronto como las circunstancias lo permitan, para que aprendan un oficio calificado o continúen su aprendizaje interrumpido.

4) A fin de estimular a los menores para que continúen su aprendizaje, se deberían tomar medidas para examinar de nuevo los contratos de aprendizaje y modificar las cláusulas, cuando dichas modificaciones parezcan equitativas, a fin de tener en cuenta la formación profesional, las calificaciones y la experiencia adquirida durante el servicio de guerra.

5) Se debería examinar de nuevo, en colaboración con las organizaciones de empleadores y de trabajadores, los programas de aprendizaje existentes, a fin de proporcionar a los trabajadores jóvenes que no hayan tenido, a causa de la guerra, la posibilidad de ingresar en el aprendizaje, amplias oportunidades para aprender un oficio calificado. De manera especial, se deberían tomar medidas para modificar las limitaciones existentes para el ingreso al aprendizaje a fin de tener en cuenta la formación profesional, las calificaciones o la experiencia que los interesados puedan haber adquirido durante la guerra.

34. Se debería estimular a los empleadores para que organicen programas sistemáticos de formación profesional en los mismos centros de trabajo, a fin de ofrecer a los trabajadores jóvenes que ellos empleen la posibilidad de adquirir una formación profesional e perfeccionar sus calificaciones, así como la de ampliar sus conocimientos en las diversas operaciones que se efectúen en la empresa. Dichos programas se deberían organizar con la colaboración de las organizaciones de trabajadores y deberían ser controlados adecuadamente.

35. En los países que hayan sido invadidos durante la guerra y donde los mayores hayan sido obligados a abastecer del trabajo a a trabajar para el enemigo sin que se hayan tenido en cuenta sus aptitudes o sus deseos, convendría prestar especial atención a la readaptación de estos mayores al trabajo y al hecho de completar su formación profesional.

IX. EMPLEO DE MUJERES

36. La nueva clasificación de los trabajadores en la economía de la paz debería organizarse de acuerdo con el principio de completa igualdad de oportunidades entre hombre y mujeres para obtener un empleo y sobre la base de una aptitud individual, habilidad y experiencia sin perjuicio de las disposiciones contenidas en los convenios y recomendaciones internacionales del trabajo concernientes al trabajo de las mujeres.

37. 1) A fin de colocar a las mujeres en el mercado del empleo en un plano de igualdad con los hombres, y evitar así entre los trabajadores

disponibles una competencia perjudicial para todos, se debería tomar medidas para promover la fijación de tasas de salarios basados en el carácter del trabajo, independientemente del sexo.

Se deberían realizar encuestas, en colaboración con las organizaciones de empleadores y de trabajadores, para establecer normas precisas y objetivos que determinan la naturaleza del trabajo, independientemente del sexo del trabajador y que sirvan de base para fijar las tasas de los salarios.

38. Se debería facilitar el empleo de mujeres, en las industrias y servicios donde tradicionalmente las mujeres hayan sido empleadas en gran número por medio de medidas que tiendan a elevar la situación de estas personas y a mejorar las condiciones de trabajo y los métodos de colaboración.

. . . EMPLEO DE TRABAJADORES INVALIDOS

39. El criterio para la formación profesional y la colocación de trabajadores invalidos debería ser la capacidad de trabajo del interesado, cualquiera que sea el origen de la invalidez.

40. Debería existir la más estrecha colaboración entre los servicios médicos para invalidos y los servicios de reeducación profesional y de colocación.

41. Se deberían desarrollar servicios especializados de orientación profesional para los trabajadores invalidos, a fin de permitir a la determinación de la capacidad de trabajo de cada trabajador invalido y seleccionar el género de empleo más apropiado para él.

42. 1) Siempre que ello fuere posible, los trabajadores invalidos deberían recibir su formación profesional en compañía de trabajadores validos, en las mismas condiciones y con la misma remuneración.

2) La formación profesional debería continuarse hasta que el invalido pueda ocupar un empleo como trabajador plenamente capaz en el oficio o profesión en que haya recibido su formación.

3) Siempre que ello fuere pertinente, deberían hacerse esfuerzos para reeducar al trabajador invalido en su antigua profesión o en una profesión donde sus calificaciones anteriores puedan ser utilizadas.

4) Se debería inducir a los empleadores que dispongan de medios apropiados para la formación profesional a que forme una proporción razonable de trabajadores invalidos.

5) Se deberían organizar centros especializados de formación profesional, sujetos a una inspección médica apropiada, para los trabajadores invalidos que requieren una formación profesional especial.

43. 1) Se debería adoptar medidas especiales para garantizar a los trabajadores invalidos igual número de oportunidades para ingresar en un empleo que aquellos de que gocen otros trabajadores. Se debería inducir a los empleadores por medio de una amplia publicidad y por otros medios, e incluso obligarlos cuando ello fuere necesario, a emplear un número razonable de trabajadores invalidos.

2) En ciertas ocupaciones que se presten especialmente al empleo de trabajadores gravemente inválidos, dichos trabajadores deberían tener un derecho de prioridad en relación con todos los demás trabajadores.

2) Se deberían efectuar, en estrecha colaboración con las organizaciones de empleadores y de trabajadores, los esfuerzos necesarios para proteger a los trabajadores, inválidos contra toda discriminación que no esté relacionada con su capacidad de trabajo y si rendimiento y para eliminar los obstáculos que se opongan a su contratación, especialmente la posibilidad de gastos más elevados en caso de indemnización por accidentes.

4) Se deberían poner a disposición de los trabajadores inválidos, que no hayan sido readaptados para su empleo, material, facilidades de empleo en centros especiales, a fin de que puedan desempeñar un trabajo útil, se no haga la competencia al empleo de otros trabajadores.

4a. La Secretaría del empleo debería reunir información acerca de las profesiones que de manera especial se adapten a los diferentes tipos de incapacidad, y acerca del número, distribución geográfica y aptitud para el trabajo de la población inválida.

XI ESTABILIZACION DEL EMPLEO EN CIERTAS INDUSTRIAS.

45. En las industrias en las que el trabajo sea irregular, tales como la construcción y el transporte portuario, los sistemas para la estabilización del empleo, adoptados o ampliados por los Estados Miembros durante la guerra, deberían ser mantenidos y adaptados a las condiciones de tiempo de paz, en consultas con las organizaciones interesadas de empleadores y de trabajadores.

Comuníquese y publíquese.

Dado en la ciudad de Panamá, a los 17 días del mes de diciembre del año de 1970.

Presidente de la Junta Provisional de Gobierno.

Ing. DEMETRIO B. LAKAS

Miembro de la Junta

Provisional de Gobierno.

Licdo. ARTURO SUCRE P.

El Ministro de Gobernación y Justicia.

ALEJANDRO J. FERRER S.

El Ministro de Relaciones Exteriores,

JUAN ANTONIO TACK

El Ministro de Hacienda y Tesoro.

GABRIEL CASTRO S.

El Ministro de Educación.

JOSE GUILLERMO AIZPU

El Ministro de Obras Públicas.

MANUEL A. ALVARADO.

El Ministro de Agricultura y Ganadería,

Ing. CARLOS E. LANDAUP

El Ministro de Comercio

e Industrias.

LIC. FERNANDO MANFREDO JR.

El Ministro de Salud, a.i.,

ALBERTO A. ECHEVERRÍA.

El Ministro de Trabajo

y Bienestar Social, a.i.,

JOSÉ DE LA ROSA CASTILLO

El Ministro de la Presidencia, a.i.

JULIO E. HARRIS.

AVISOS Y EDICTOS

A V I S O

Para los efectos del artículo 777 del Código de Comercio, comunica que por escritura pública N° 808 de 10 de diciembre de 1970, de la Notaría Primera de Colón, compré a la señora Raiza L. de Kuerzbrus, el negocio Mueblería Real, ubicado en los bajos de la casa 12-178 de la Avenida Bolívar de esta ciudad de Colón.

Colón, 1º de diciembre de 1970.

Oscar Grimaldo Valdés.

Cédula 3-8-1.518

L. 291415

(Segunda publicación)

EDICTO NUMERO 1296

El que suscribe, Alcalde Municipal del Distrito de La Chorrera.

HACE SABER:

Que el señor Eugenio Limeras, panameño, comerciante, con cédula de Identidad Personal N° 84V-82-802, en su propio nombre o en representación de su propia persona, ha solicitado a éste Despacho que se le adjudique a título de propiedad un lote de terreno municipal urbano, ubicado en el lugar denominado Calle Matuna del barrio Colón o Corregimiento de este Distrito o Ciudad Cabecera, donde tiene una casa habitación distinguida con el número , y cuyos linderos y medidas son los siguientes:

| | |
|--|------------|
| Norte: Predio de Eusebio Martínez, con | 22.10 Mts. |
| Sur: Calle 11 de Octubre, con | 34.30 Mts. |
| Este: Avenida José María Blanco, con | 19.18 Mts. |
| Oeste: Terreno libre municipal, con | 21.80 Mts. |

Área total del terreno: Setecientos trece metros cuadrados, con veintena y nueve centímetros.

Con base a lo que dispone el Artículo 14 del Acuerdo Municipal N° 11, de 6 de marzo de 1969, se fija el presente Edicto en lugar visible del lote de terreno mencionado, por el término de diez (10) días, para que dentro de dicho término pueda oponerse la persona que se encuentre afectada.

Entrárense sendas copias del presente Edicto al interesado, para su publicación por una sola vez en un periódico de gran circulación y en la Gaceta Oficial.

La Chorrera, 17 de noviembre de mil novecientos setenta.

El Alcalde,

TRANSTOCLES ARJONA VEGA

El Jefe de Catastro Municipal,

Felix R. De Los Cruz.

L. 201527
(Única publicación)

EDICTO NUMERO 1298

El que suscribe, Alcalde Municipal del Distrito de La Chorrera.

HACE SABER:

Que el señor Brígido Núñez de León, varón, mayor de edad, panameño, residente en Calle El Cielo N° 2141, cédula N° 7-5-4614, en su propio nombre o en representación de su propia persona, ha solicitado a éste Despacho que se le adjudique a título de propiedad un lote de terreno municipal urbano, ubicado en el lugar denominado Calle El Cielo del barrio Retiro o Corregimiento de este Distrito o Ciudad Cabecera donde tiene una casa distinguida con el número , y cuyos linderos y medidas son los siguientes:

| | |
|--|------------|
| Norte: Predio de Albertoza González, con | 23.00 Mts. |
| Sur: Predio de Graciela ANTÚNEZ, con | 20.25 Mts. |

Este: Predio de Víctor Jiménez, con 11.46 Mts.
 Oeste: Calle Del Cielo, con 12.30 Mts.
 Área total del terreno: Trecientos ochenta y cuatro metros cuadrados con, cuarenta y cinco centímetros (284.45).

Con base a lo que dispone el artículo 14 del Acuerdo Municipal N° 11 de 6 de marzo de 1969, se fija el presente Edicto en lugar visible del lote de terreno solicitado por el término de diez (10) días, para que dentro de dicho término pueda oponerse la persona que se encuentre afectada.

Entregúsele sendas copias del presente Edicto al interesado, para su publicación por una sola vez en un periódico de gran circulación y en la Gaceta Oficial.

La Chorrera, 23 de noviembre de mil novecientos setenta.

El Alcalde,

TEMISTOCLES ARJONA VEGA
 El Jefe de Catastro Municipal,
 Félix R. De la Cruz A.

L. 308710
 (Única publicación)

EDICTO NUMERO 687

El que suscribe, Alcalde Municipal del Distrito de La Chorrera,

HACE SABER:

Que la señora Zolla Gutiérrez de Marciaga, mujer, casada, residente en La Chorrera, con cédula de Identidad Personal N° 7AV-75-822, empleada pública, en su propio nombre o en representación de su propia persona, ha solicitado a este Despacho que se le adjudique a título de propiedad, un lote de terreno municipal urbano, ubicado en el lugar denominado Ave. de Las Américas del barrio Balboa o Corregimiento de este Distrito o Ciudad Cabecera, donde tiene una casa habitación distinguida con el número 1, y cuyos linderos y medidas son los siguientes:

Norte: Predio de Zolla de Marciaga y Dionisio A. Olmedo, con 15.70 Mts.
 Sur: Avenida de Las Américas, con 9.99 Mts.
 Este: Predio de Matilda R. de Camargo, con 38.43 Mts.
 Oeste: María de Sedas de Escala, con 29.95 Mts.

Área total del terreno: Trecientos noventa y seis metros cuadrados con ochenta centímetros.

Con base a lo que dispone el Artículo 14 del Acuerdo Municipal No. 11, de 6 de marzo de 1969, se fija el presente Edicto en lugar visible del lote de terreno solicitado, por el término de diez (10) días, para que dentro de dicho término pueda oponerse la persona que se encuentre afectada.

Entregúsele sendas copias del presente Edicto al interesado, para su publicación por una sola vez en un periódico de gran circulación y en la Gaceta Oficial.

La Chorrera, 7 de agosto de mil novecientos setenta.

El Alcalde,

TEMISTOCLES ARJONA VEGA
 El Jefe de Catastro Municipal,
 Bernabé Guerrero S.

L. 308609
 (Única publicación)

EDICTO NUMERO 1275

El que suscribe, Alcalde Municipal del Distrito de La Chorrera,

HACE SABER:

Que la señora Sara Jiménez de Delgado, mujer, mayor de edad, panameña, residente en Matuna 2878, rédula N° 2-37-969, en su propio nombre o en representación de sus hijos menores Isauro Antonio, Tarsila Leticia, Alexander y Daida Pérezquiza Delgado, ha solicitado a este Despacho que se le adjudique a título de propiedad, un lote de terreno municipal urbano, ubicado en el lugar denominado Barriada Matuna del barrio Colón o Corregimiento de ésta Distrito o Ciudad Cabecera, donde tienen una casa habitación distinguida con el número..... y cuyos linderos y medidas son los siguientes:

Norte: Calle sin Nombre, con 9.00 metros.
 Sur: Predio de Vilma Pérez Romero, con 18.97 metros.

Este: Predio de Eufemia Ma. Núñez y Petra P. López con 24.30 metros.
 Oeste: Calle 8a., con 38.17 metros

Área Total del terreno: Trecientos ochenta y dos metros cuadrados, con cincuenta centímetros (382.50).

Con base a lo que dispone el Artículo 14 del Acuerdo Municipal N° 11, de 6 de marzo de 1969, se fija el presente Edicto en lugar visible del lote de terreno solicitado, por el término de diez (10) días, para que dentro de dicho término pueda oponerse la persona que se encuentre afectada.

Entregúsele sendas copias del presente Edicto al interesado, para su publicación por una sola vez en un periódico de gran circulación y en la Gaceta Oficial.

La Chorrera, 9 de octubre de 1970.

El Alcalde,

TEMISTOCLES ARJONA VEGA

El Jefe de Catastro Municipal,

Félix R. De la Cruz.

L. 301519
 (Única publicación)

EDICTO EMPLAZATORIO

El suscrito, Juez Segundo del Circuito de Panamá, por medio del presente edicto al público,

HACE SABER:

Que el Licenciado José Salvador Muñoz, en representación de la señora Magdalena Adams Vda. de Pimentel, solicita la anulación y reposición de los Certificados Nros. 412 de 31 de mayo de 1962 y 598 de 14 de junio de 1963, por una acción cada una, expedido por la Gerencia del Rari, S. A. a favor del señor Luis Pimentel.

Para los efectos del artículo 364 del Código de Comercio, se fija este edicto en lugar público de la Secretaría del Tribunal hoy, veinticinco de agosto de mil novecientos setenta.

El Juez,

Pascasio Meléndez C.

La Secretaria,

Gladys de Groote

L. 310808
 (Única publicación)

EDICTO NUMERO 386

El que suscribe, Alcalde Municipal del Distrito de La Chorrera,

HACE SABER:

Que el señor Sergio Samaniego Calderón, panameño, cedulación 8-73-349, residente en este Distrito, en su propio nombre o en representación de su propia persona, ha solicitado a este Despacho que se le adjudique a título oneroso (o en arrendamiento), un lote de terreno Municipal urbano, ubicado en el lugar denominado Calle 3a Las Sedas del Barrio o Corregimiento de Balboa de este Distrito o Ciudad Cabecera, donde tiene construida una casa habitación, distinguida con el número 2747, cuyos linderos y medidas son las siguientes:

Norte: Predio de Adela Mazzucetti, con 28.56 Mts.
 Sur: Predio de Mario Boyd, con 30.47 Mts.

Este: Predio de Leandro Quiatiero y Gilberto Segura, con 22.95 Mts.

Oeste: Calle 3a Las Sedas, con 20.10 Mts.

Área total del terreno: Seiscientos setenta metros, con noventa centímetros (606.90 Mts.).

Con base a lo que dispone el artículo 14 del Acuerdo Municipal N° 11, de 6 de marzo de 1969, se fija el presente Edicto en lugar visible del lote de terreno solicitado, por el término de diez (10) días, para que dentro de dicho término pueda oponerse la persona que se encuentre afectada.

Entregúsele sendas copias del presente Edicto al interesado, para su publicación por una sola vez en un periódico de gran circulación y en la Gaceta Oficial.

La Chorrera, 21 de enero de 1970.

El Alcalde,

TEMISTOCLES ARJONA VEGA

El Jefe de Catastro Municipal,

Bernabé Guerrero S.

L. 301533
 (Única publicación)